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聚焦聚焦““双禁双禁””系列报道之系列报道之

烟花虽美 但“永康蓝”更让人沉醉
“双禁”之后“低调”过节已然成为习惯

□记者 王伟建 施夏琦 胡颖 俞夏冰

多年前，逢年过节的好日子里，燃放着烟花爆竹的热闹总是一波接着一波。烟花绽放后，几个瞬间
的夺目绚丽留在了人们的脑海里，而伴随着呛鼻浓烟的满地碎纸屑却也留在了现实。眼下，我市“双禁”
政策落地一年有余，市民积极践行“双禁”，拒绝烟花爆竹的意识深入人心。相比于烟花的绚烂，没有烟
花爆竹的安静、干净、安全还有持续的“永康蓝”更让人沉醉，“低调”过节已然成了一种习惯。

自“双禁”实施以来，我市各个村居工作人员都积极参与到宣

传和检查工作中，上门宣传、进家走访、画黑板报、挂横幅⋯⋯用多

种方式广泛动员，让群众行动起来，自觉遵守“双禁”，让城区和农

村都被“永康蓝”的美图“霸屏”。

“为了使我们的城市能有一

个更清洁、安全的空气环境，文

明、低碳、绿色、环保的生活方式，

我们真诚地倡议全体市民朋友

们不买卖燃放烟花爆竹⋯⋯让

我们共同爱护环境、保护环境。

为‘两美永康’建设出一份力。”在

四方社区居委会，记者看到了一

直贴着的“双禁”宣传单。

四方社区居委会负责人胡

学君说，通过前期的宣传教育，

在这一年多的时间里，居民们

不燃放烟花爆竹的自觉性有了

明显提高。“今年我们还将继续

加大宣传力度，除了上门宣传、

家家户户分发宣传单之外，‘双

禁’标语、横幅也会成为宣传的

形式，将‘双禁’进行到底。”

而在象珠镇清渭街村，除了

通过分发宣传单的方式之外，村

里每天都会通过广播进行“双

禁”政策宣讲，让“双禁”家喻户

晓，人人皆知。而且在做好“双

禁”宣传的同时，村里还组建了

消防联队，配备了消防车，每家

每户都备有灭火器，时常进行基

础消防治水的培训。

清渭街村党支部书记马佳

余告诉记者，临近年关，村里还

会组织相关人员进行讨论，进

一步研究如何加强宣传力度和

巡查力度，确保村民们能过一

个环保、平安的春节。

基层群众组织：贴近百姓 宣传与巡查并重

过去一年，徐俊涛依然对

公益倾注了极大的心血。作为

我市阳光爱心义工协会的副会

长，他常年奋斗在公益项目策

划的岗位上。

“2015 年年末，我们进行

了一场‘双禁’转发活动。”徐

俊涛回忆起那场线上活动，坦

言自己对于“双禁”的关注源

于对环境状况的思考。那一

次 ，他 将“ 双 禁 ”的 倡 议 信 转

到了志愿者群里，号召大家一

起 关 注 ，一 起 践 行 ，一 起 转

发，引起了广泛共鸣，在朋友

圈中掀起了一波提倡“双禁”

的小高潮。

“政策落地再变成习惯是

一个循序渐进的过程。”徐俊涛

拿自己的父亲打起了比方。他

的父亲一度觉得“无鞭炮，不成

年”，少了鞭炮声总觉得不圆

满。对于父亲的这种想法，徐

俊涛晓之以理，动之以情，耐心

跟他说了鞭炮带来的扰民、污

染、安全隐患等诸多弊端。明

白了个中缘由，徐爸爸也变成

了“双禁”的坚定支持者，“过一

个健康、平安、快乐的节日才是

最重要的。”他说。

“年俗应该与时俱进。我

记得在‘双禁’开始实施那一年

的春节，空气质量就明显变好

了。”徐俊涛经营着空气净化器

的生意，因此对空气质量十分

关注。

“双禁”政策在我市收效良

好，得到了广大市民的支持，徐

俊涛期待这一政策能在更多地

方推行，为提高人们生活质量

做出更大贡献。

志愿者：让年俗与时俱进

对于广大志愿者来说，“双禁”不仅是一项政策，更是一个保护

环境的公益活动，从自己做起，从而影响身边的人，一起关注，一起

践行，带动整个社会的“双禁”浪潮。

市民：团聚才是真年味 践行“双禁”护平安

学校：小手拉大手 一改过节放烟花的习惯

也许在很多人的记忆里，小时候过年时最好玩的就是可以放

鞭炮。你一盒我一盒，点燃一个远远丢出去，然后蒙着耳朵等它爆

炸，很简单的玩法却意外地让人感到有趣。现在，少了“鞭炮”这个

心头爱，孩子们也成了“双禁”的倡议者。

震耳欲聋的声响、呛人难

闻的烟味、“一触即发”的危险

⋯⋯在市民胡晓望看来，烟花

爆竹燃放产生的诸多危害，让

她对烟花爆竹产生一股强烈的

抵触感。当她得知我市实行

“双禁”政策时，立马拍手叫好。

“我们家已经很多年没有

燃放烟花爆竹了。我觉得并非

只有燃放烟花爆竹才能营造年

味，贴上春联、福字，挂上红灯

笼，再买点鲜花装点，就很有氛

围了。当然，过年最幸福的就

是一家人团团圆圆。”胡晓望一

家对烟花爆竹说“不”，“低调”

过节已然成为习惯。

“好在‘双禁’之后，大家都

很自觉。让我印象特别深刻的

是，每当遇到逢年过节、店铺开

张、结婚迎亲这些喜事的时候，

已经没有人会怀着侥幸心理燃

放烟花爆竹。”胡晓望说。

市民胡洪星是我市一名消

防安全志愿者，同时也积极倡

导“双禁”理念。十多年前，当

他参与到志愿者队伍当中之

时，就时刻警醒着，牢固树立了

安全意识。

“在‘双禁’之前，有不少火

灾就是因为燃放烟花爆竹而产

生的。”胡洪星在宣传消防安全

知识的同时，也不忘叮嘱他人

要拒绝买卖、燃放烟花爆竹。

诚如他所说，如今的永城，高楼

大厦林立，建筑美轮美奂。殊

不知，烟花爆竹燃放带来的火

灾就能让这些建筑物变成火

海，着实让人受怕。

“以前一到春节，鞭炮声响

此起彼伏，吵得人不能安心工

作、休息。”市民杜宇超回忆，此

前，不少人会在除夕和正月初一

这两天大肆燃放烟花爆竹，购买

的费用少则几百元，多则上万

元，甚至出现了攀比之风。“但是

‘双禁’落地后，大家自然而然不

会去攀比这个了。”他说，自己将

一如既往地执行“双禁”。

说起“双禁”，每个生活在这个城市的人都有话说，他们是城市

的主人，也是践行“双禁”政策的参与者和受益者。

“以前过年的时候，我都会

和家人一起守岁，最激动人心的

无非就是等到晚上十二点的时

候和爸爸下楼放鞭炮，几乎每家

每户都在一个时间段里点燃烟

花，迎接新的一年。”人民小学六

（5）班的李瑛姿回想着往年过年

的情景。放鞭炮、玩烟花就是每

个小孩的所爱，对于很多小孩来

说，最盼望的就是过年，因为过

年可以随心所欲地玩鞭炮。

自打 2015 年“双禁”落地以

来，全市 300 余所中小学都开始

行动，通过晨会、主题班会、宣传

橱窗、黑板报、LED 显示屏等各

种形式对全市十几万中小学生

进行“双禁”工作主题宣传教育，

还向学生及家长发出“禁止燃放

烟花爆竹”的倡议，“小手拉大

手”共同摒弃陋习，形成全民促

“双禁”的良好氛围。

“从去年开始我就没有玩过

鞭炮，也几乎没听到过鞭炮的声

音，过年的时候变得安静了许

多，虽然少了年味，少了气氛，但

我感觉过年的时候，空气好了很

多。以前刚放完鞭炮时那种呛

鼻的味道现在都闻不到了，最重

要的是，不会再有人被鞭炮炸

伤，变得更加安全。”李瑛姿说，

从去年开始，他们家就没再放过

鞭炮，取而代之的是花更多的时

间去走亲访友，一家人围坐在一

起，聊天看电视，或者出去旅游，

这些有别于过去的过年方式成

了一种新的习惯。


